

## Correos.—ENTRADAS.

De Palma los martes por la mañana el vapor «Menorca.»  
De Barcelona y Alcudia los juév s por la tarde el vapor «Puerto-Mahon.»  
De Ciudadela diariamente á las 11 de la mañana el coche-correo.

## EL BIEN PUBLICO.

## Correos.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles á las 6 de la tarde el vapor «Menorca.»  
Para Barcelona con escala en Alcudia todos los domingos á las 8 de la mañana el vapor «Puerto-Mahon.»  
Para Ciudadela diariamente á las 2 de la tarde el coche-correo.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

## Variedades.

## UNA INSCRIPCION.

Poco aficionados á ese género de literatura moderna que se vende á cuartillo de real la entrega, preferimos emplear los ratos que nos dejan libres nuestras habituales ocupaciones, en registrar algun libro viejo ó nuevo (que esto importa poco para nuestro objeto) á caza de alguna noticia, añeja si se quiere, pero siempre mas útil que los *amorios* (las mas veces *non sanctos*), celos, riñas, duelos, suicidios, falsedades, traiciones, etc., etc., etc., que se leen en la mayor parte de las novelas que se publican en nuestros dias y que tanto han contribuido y contribuyen á corromper las costumbres. Sea esto dicho de paso y como contestacion anticipada á los muchos que, inficionados del positivismo grosero de nuestro siglo, miran con desden esta clase de trabajos, porque no comprenden, dicen, su inmediata utilidad práctica. ¡En buen estado nos ha puesto el tal principio utilitario! Quienes piensen así, que no sigan leyendo estas líneas, porque tampoco las hemos escrito para ellos, por aquello de *non est dandum sanctum cánibus*, que traducido libremente á nuestra lengua dice: *no se ha hecho la miel para la boca del asno*. Al fin esto no es mas que un *latinajo* propio de curas, que no merece llamar la atencion de personas *ilustradas* y *serias*.

No sabemos por qué rara coincidencia, pero ello es cierto, que siempre que oimos á alguno de esos eternos declamadores anti-latinistas lanzar con palabras ampulosas y *sesquipedales*, como diria Horacio, su terrible anatema contra el *latín* y el *griego*, se nos viene á la memoria la fábula de la zorra y el busto, y musitamos casi maquinalmente: *¡O quanta species! cerebrum non habet*. Estos tales hacen muy bien en no querer comer las uvas, porque están verdes. Nosotros, haciendo caso omiso de sus anatemas, seguiremos amenizando nuestros ócios con la interpretacion de algun *latinajo*; cuestion de gusto.

Es el caso, pues, que uno de estos dias, registrando en la Biblioteca de esta ciudad algunos libros del género aludido, tuvimos ocasion de tropezar con las obras del Sr. Ramis, que contienen preciosas noticias y curiosidades que no podrá dispensarse de leer quien desee conocer á fondo la Historia de Menorca. Debido á nuestras particulares aficiones, llamó principalmente nuestra atencion la parte relativa á las inscripciones romanas que se hallan en la isla; y con este motivo el Sr. Bibliotecario, nuestro distinguido amigo y compañero, hubo de darnos á conocer otras inscripciones mas modernas, coleccionadas en la «*Historia de la Isla de Menorca*» del Sr. Oleo y Quadrado.

Desde luego nos fijamos en la que es objeto de estas líneas, y al tratar de traducirla, pronto hubimos de convencernos de que dicha inscripcion habia sido infielmente trascrita á la citada obra, por lo que nos propusimos comprobarla apelando al original, que existe en la pirámide colocada en el camino de Ciudadela á la entrada de los vergeles llamados de San Juan en esta ciudad de Mahon.

En efecto la compulsamos y notamos cinco errores sustanciales y algun otro de ortografía. Además la inscripcion original esta dividida en dos partes, estando separadas del verdadero cuerpo de la misma las cuatro últimas líneas que forman como un apén-

dice; cuya circunstancia omitida en la copia que aparece en el libro del Sr. Oleo, dificultaba su interpretacion; tanto mas cuanto que no lleva puntuacion alguna.

Hé aquí ahora la inscripcion, tal como se encuentra en el original:

HANC VIAM PUBLICAM  
QUA PATET PARS INSULÆ  
UTRINQUE EXTREMA  
PRIMUM ANNO MDCCXX  
EX CURA STRATAM AC MUNITAM  
RIC. KANE PRÆF. TRIB.  
(NOMEN ET SUIS ET OMNIBUS MINORICIS  
MERITO CARISSIMUM  
ET JUSTA HAS SEDES HOSQUE HORTOS  
PÆCIPUE SEMPERQUE MEMORANDUM)  
VIRI EXIMII ET MINORICÆ  
A REGE PRÆPOSITI  
JAM TEMPORE LABEFACTAM  
ANNIS MDCCC ET MDCCCI  
MILITIBUS HUIJUS PÆSIDII  
BRITANICIS  
RESTITUENDAM AC OMNINO  
REFICIENDAM  
EX ANORE ERGA INCOLAS  
AC POSTEROS  
CURAVIT  
VIR HONORABILIS  
HENRICUS EDWARDUS FOX  
INSULÆ HUIJUSCE PRÆPOSITUS  
ET MILITUM PÆFECTUS  
OPERAM INSPEXIT AC PROCURAVIT  
PÆCIPUE  
GUL. SCHOLY  
EX OPTIONIBUS LEG PED. 8<sup>ua</sup>.

La traducción es como sigue:

Este camino real, que pone en comunicacion las dos partes extremas de la Isla, fué abierto por vez primera y reforzado con muro (1) en el año 1720, merced á la solicitud del esclarecido varon, general Ricardo Kane (nombre con razon muy querido tanto de los suyos como de todos los menorquines, y digno de perpétua memoria principalmente en estos sitios y vergeles) (2) investido por el Rey con el

(1) La frase latina «*munire viam*» set raduce por «*abrir un camino*»; pero á nuestro juicio, tiene aquí muy distinto valor la palabra *munire*, toda vez que aquella idea está ya expresada por el *stratam* que le precede. Aquí la palabra *munitam* significa algo más que el *stratam*, y hay en ella evidente gradacion. Nosotros creemos que el *munitam* se refiere á la solidez de la obra, y especialmente á la construccion de fábrica de las orillas del camino á manera de muro en línea vertical para evitar el desmoronamiento, y en este sentido la hemos traducido. Y para que se vea que nuestra opinion no es a enturada, léase lo que á continuacion copiamos de la obra titulada «*Descripciones de las Islas Pithinsas y Baleares*» pag. 125, referente á este objeto: «*El camino real, dice, «fué uno de los beneficios que atraxo á la Isla la dichosa administracion del Brigadier Kane... que empleó mientras fué Teniente de Gobernador la tropa de quien era sumamente amado en el mejor destino que podia darles en tiempo de paz, y fué en la composicion de este camino.... capaz de cuatro carruages (aunque su uso se ignora de todo punto) de un piso hermoso, con márgenes de piedra seca como las Mallorquinas, con sus piedras miliarias etc. etc....*»

(2) Traducimos el «*hortos*» latino por «*vergeles*», porque así los llaman los menorquines.

Gobierno superior de Menorca. Deteriorado ya con el tiempo, el honorable varon Enrique Eduardo Fox, General gobernador de esta Isla, llevado del amor hácia los naturales del país y su posteridad, hizolo reconstruir y restaurar completamente en los años 1800 y 1801, sirviéndose á este objeto de los soldados británicos de esta guarnicion.

Tuvo la inspeccion y direccion de las obras Guillermo Scholy, subdelegado en la legion octava de infantería.

Sabemos que algunas otras personas, muy competentes por cierto, se han ocupado antes que nosotros en traducir esta inscripcion; pero la única traduccion que hemos podido ver, despues de hecha la nuestra, por habérnosla facilitado un amigo, es de todo punto inadmisibile.

Antes de terminar estas líneas queremos llamar la atencion sobre la fecha en que se llevó á cabo la construccion de la carretera á que se refiere esta *Inscripcion*.

Segun el señor Oleo, en la obra anteriormente citada, aquella empezó en 1713 y concluyó en 1715, mientras que la inscripcion dice haber tenido lugar en 1720 (MDCCXX). Hemos procurado comprobar estas fechas, y armonizarlas pero nos ha sido imposible.

El señor Oleo cita una exposicion que dice fué elevada al Consejo general en 16 de febrero de 1713 en la que se le representaba ser conveniente «*hacer un recurso al señor Gobernador, recordándole los daños que de aquella obra se seguian á los sembrados; á fin de que se suspendiera hasta despues de la cosecha.*»

Este documento al parecer es decisivo. Además está á favor de esta fecha el autor de las «*Descripciones de las Islas Pithinsas y Baleares.*» Inmediatamente despues de las palabras copiadas anteriormente (en la nota 1.<sup>a</sup>) dice: «*Empezólo en 1713 y lo concluyó en 1715. Por este y otros buenos servicios fué hecho Gobernador de la Isla, en donde murió en 1736 y fué enterrado en el Castillo de San Felipe donde se le puso un bello epitafio en latín que ya no existe de resultas de la demolicion.*»

Nosotros en vista de estos testimonios, nos inclinábamos á creer, aunque con repugnancia, que la fecha estaria equivocada en la inscripcion; pero habiendo luego leído el epitafio á que hacen referencia las palabras anteriormente copiadas, el cual se halla tambien en la obra del señor Oleo, vimos con sorpresa, que apoyaba la fecha que supone la inscripcion: Dice así el epitafio: «*Viam vere regiam per totam insulam eatenus imperviam stravit, munivit et ornavit Anno MDCCXX....*» Por donde se vé que las dos inscripciones convienen hasta en las palabras, y se nos resiste creer que haya habido equivocacion en ambas. Por tanto seria plausible que las personas que posean documentos originales de aquella época de la Historia de Menorca, pusiesen en claro, la causa de esta divergencia, y fijasen la verdadera fecha.—V. C. B.

## NUEVO MÉTODO DE CULTIVO PARA LAS PATATAS.

Mr. P. Bortier, antiguo agricultor de la heredad

(1) - Dr. D. Miguel Roura y Pujol. (Nota de la Redaccion)

llamada Britannia en Ghistelles cerca de Ostende, propone un nuevo método para cultivar la patata, el cual manifiesta haberle dado buenos resultados; método que vemos encomiado en varios periódicos de agricultura, y que encontramos muy racional y digno de ser ensayado.

Dice así el antiguo agricultor Mr. Bortier:

«No vamos aquí á pasar revista de todas las variedades de patatas que se han obtenido por medio de semilla, pues son á centenares. Nuestro objeto es indicar y hacer conocer á los cultivadores un nuevo método de sembrar las patatas á fin de obtener de ellas el mayor rendimiento posible, sin que por ello pueda ser alterada su calidad.

Este método de siembra consiste en colocar sobre un suelo profundamente cavado ó labrado, patatas de mediano grandor (cortadas por la mitad á lo largo) á una distancia de 50 centímetros (2 palmos y medio) en cuadro, ó mejor aun patatas enteras á 75 centímetros (cerca de 4 palmos) cuadrados de distancia unas de otras y en líneas espaciadas con regularidad.

Colocadas sobre el suelo, y no enterradas en hoyos ó zanjas, se cubren las patatas con una lijera capa de tierra por medio de un azadón ó de cualquier otro instrumento. Puestas en estas excelentes condiciones de aereacion, no tardan en atravesar sin dificultad la lijera capa de tierra vegetal que las rodea, lo que permite al cabo de algunos días el someterlas á sucesivos escardillajes que aceleran su crecimiento y madurez.

Este método de sembrar la patata da como resultado final un rendimiento infinitamente superior al actual método, que consiste en poner la patata en zanjas, surcos ú hoyos profundos. Hemos comprobado además, que por el procedimiento que indicamos la patata adquiere su madurez antes de que la enfermedad se declare en ella.

Considerando este método, bajo el punto de vista teórico, es todo lo más racional posible. Siendo la patata originaria del Perú, país sumamente más cálido que el nuestro, necesita aire y calor para desenvolverse en buenas condiciones, y la tierra que la rodea no debe ser considerada mas que como un soporte ó sosten, un centro, alrededor del cual debe circular la mayor cantidad posible de aire y de calor (1).

Poner la patata dentro de un hoyo ó zanja fria, compacta y húmeda, es contrariar y retardar su crecimiento, es reducir considerablemente su rendimiento, y someterla voluntariamente á las más funestas influencias de la enfermedad de que desde hace un cuarto de siglo se halla atacada.

El nuevo método de siembra que acabamos de describir es debido á Mr. Calloigne, hábil horticultor de Bruges, que ya ha unido su nombre á un nuevo método de acodar la viña, método que facilita tener uvas desde el primer año.—Nos consideramos dichosos de poder rendir á este horticultor un público homenaje de reconocimiento por el inmenso servicio que acaba de prestar á la agricultura; pues nos ofrece motivo para hacer una nueva aplicacion de las palabras de Swif y de decir con él «que aquel que por un nuevo método de cultivo haga obtener una cantidad de patata mayor que por el antiguo proceder en su cultura, ha hecho mas en pró de la humanidad que el conquistador que hubiere ganado 20 batallas.»

Antes de la enfermedad de la patata, el rendimiento

(1) Si bien estamos conformes en todo, no empero en que la tierra deba considerarse únicamente como á mero soporte, si que tambien es almacén y laboratorio del que toma y en donde se elaboran ó se hacen solubles las sustancias de que se mantiene la patata, y entre ellas la potasa de la que necesita y absorbe grandes cantidades. (Nota de la redaccion.)

miento de este tubérculo era de 15 á 20,000 kilogramos por hectárea (de unos 187 á 250 quintales por mojada); cuando hoy apenas llega de 8 á 10 mil kilogramos (de 100 á 120 quintales).—Debemos, pues, retornar la produccion á la antigua cifra, y hasta pasar de ella, pues nada hay más fácil que obtener semejante resultado.

Para ello necesario es:—plantar la patata segun el método Calloigne, en el modo y forma que queda indicado. Retardar la aparicion de los primeros gérmenes de dicho tubérculo hasta llegar á la época de su siembra.—Sumergir ántes la patata en una lechada de cal para destruir los efectos de los principios morbíficos que puedan adherirse á ella. (1)

La patata destinada á la siembra deberá pasar sucesivamente de un suelo arenoso á otro arcilloso, y de este á un terreno de naturaleza calcárea.

Si Pamentier ha hecho la propaganda en favor del cultivo de la patata por medio de soldados que figuraban dormir, nuestra taréa será despertar la pública atencion sobre la importancia de un nuevo método de cultivo y sobre los mejores procedimientos para regenerar tan precioso tubérculo. Preciso es que semejante planta de una utilidad tan generalmente reconocida como la patata, adquiera toda su pujanza vegetativa, y lleve desde luego hasta á los más humildes caseríos la abundancia, que es el mayor de los bienes.—O.

(«El Porvenir Balear.»)

(1) La lechada de cal se prepara mezclando dentro de una cubeta 1 kilómetro de cal viva con 20 litros de agua.

De la «Gaceta de Barcelona»:

Un crimen horrible se ha cometido en Cambrai, segun telegrama recibido en la redaccion del «Gaulois».

Hacia treinta años que un obrero llamado Juan B. Therry se casó con una jóven llamada Celestina Cany. De esta union nacieron tres hijos, dos hembras, en el dia casadas, y un hijo, soldado de la guarnicion de Cambrai.

Therry tenia un caracter extraño y sombrío, celoso como un turco, acusando cada dia á su mujer de infidelidad, en tales términos, que los vecinos estaban tan acostumbrados que cuando habia algun alboroto en la casa no hacian caso, no creyendo que esas disputas y esos celos tuvieran un desenlace tan triste y trágico como ha tenido.

El sábado 11 á las cinco y media una de sus hijas que vive en el pueblo de Fontaine, quiso, como siempre, confiar el cuidado de su hijo á su madre. No encontrando la puerta abierta, entró por la ventana y fué testigo de un sangriento cuadro: su padre pendia del techo por una cuerda atada al cuello, en el centro de la habitacion, y su madre que aun daba señales de vida se revolcaba por el suelo en medio de un lago de sangre. Therry antes de suicidarse la habia machacado á golpes con un martillo. A los gritos de dolor de la hija acudieron los vecinos que fueron en busca de un médico, Mr. Sergent, quien á pesar de agotar todos los recursos de la ciencia no le fué posible salvar á la pobre mujer, sobre la cabeza de la cual su marido habia descargado sus iras machacándose como si pegase en un yunque. Las manos, de que se conocia que la víctima se habia servido para defenderse de los golpes, las tenia todas acerbilladas de heridas.

Cuando acudió el juez no encontró mas que dos cadáveres, el del asesino y el de su víctima.

Therry tenia cincuenta y cinco años y Celestina Cany cincuenta y cuatro.

A propósito de la Exposicion de París dice un corresponsal que la mas interesante de todas las exhibiciones es la de la talla de diamantes. Está ins-

talada con especial cuidado en un vasto pabellon, y las máquinas no cesan de funcionar. Son dignas de admiracion la precisión, las precauciones que exige tan delicada operacion, así como tambien las sucesivas operaciones porque debe pasar el pedernal para convertirse en la hermosa piedra cuyas facetas descomponen la luz en cambiantes delicados.

No menos éxito alcanza la fábrica de cachemiras de la India. En ella se ven indígenas auténticos trabajando con afan en la confeccion de tan ricas telas, sin dejarse distraer por el ruido de la multitud.

Todas estas industrias y otras que seria prolijo enumerar hacen de la Exposicion, mas que un lugar de recreo, un centro de instruccion y utilidad.

Las gentes de todos los países y de todas las razas son aficionadas al azúcar cuando pueden proporcionárselo; pero como dato estadístico, es un hecho curioso el que la mayor parte de los consumidores de azúcar, en nuestros tiempos, son los pueblos de origen teutónico, y más que todos, los ingleses y los que de este pueblo se derivan: así encontramos que este grupo consume 2.460,000 toneladas cada año, de las cuales solo los países en que se habla inglés gastan 1.850,000 toneladas, mientras que el grupo latino (excepto Italia, Brasil, España, América y otros puntos que se omiten) no parecen consumir mas que cerca de 465, toneladas, y el eslavo 265,000.

Un rico americano perdió en París la víspera de la apertura de la Exposicion una cartera con 500,000 francos en billetes de banco. Un conductor de ómnibus la encontró, la depositó en la prefectura de policia y ha recibido como gratificacion 5,000 francos. Así lo refiere una correspondencia de aquella capital.

En Alemania parece que se ha encontrado el medio de hacer un papel para entapizar las paredes de las habitaciones, de condiciones tales, que á medida que aumenta la intensidad de la luz, se oscurece el papel, y cuando aquella disminuye aclara el color de este, regularizando así la cantidad de luz esparcida en la habitacion.

En Uldecona y Alcanar, poblaciones de 1,200 y 800 vecinos, respectivamente, se ha suprimido por punto general el pan entre las familias y si eso pasa en esas poblaciones relativamente ricas, puede juzgarse lo que pasará en Godall, Freginals y otras más pobres en tiempos normales. La cosecha de cereales totalmente perdida, á escepcion de la huerta de Amposta y la de Tortosa, que riegan del abundante canal de Cherta. Sin este recurso del canal, aquel país hubiera asemejado, este año, en las producciones agrícolas, á los arenales del Africa Central.

La sociedad nacional francesa de salvamentos marítimos que se estableció en 1866 cuenta ya con cincuenta botes salva-vidas, 71 puestos de cañones porta-amarras y 204 fusiles de murallas. Desde que se halla establecida, ha salvado 392 buques y 1,582 naufragos.

Bien deben venir estos datos á nuestras poblaciones de la costa, para que se apresuraran á construir sociedades análogas que acudan al socorro de los siniestros de la mar.

De «La Voz del Litoral»:

Segun vemos en cartas de Lóndres, háblase mucho allí de una invencion debida al difunto lord Milton, consistiendo en un barco destinado á interceptar los torpedos, y tambien á lanzarlos. Esta nueva máquina de destruccion, perfeccionada por M. M.

Turner y Whik tiene la forma de un enorme pescado, y es movido por aire comprimido. Los ojos del pescado contienen una fuerte luz eléctrica, y lleva en su boca un cañon giratorio, que se dispara tambien por medio de la electricidad. La cola es el hélice, y el puente se halla guarnecido de un ariete capaz de horadar la armadura de un buque blindado.

Dicho barco, que será submarino, se maneja solo por tres ó cuatro hombres. El cañon es giratorio y contiene cuatro secciones ó departamentos dispuestos como los rayos de una rueda. Un modelo de mas de ocho piés de longitud, ha sido sometido á la aprobacion del Almirantazgo.

De «El Comercio de Barcelona:»

Nuevo volcan en los Estados- Unidos —El «Chicago Evening Journal» habla de un pequeño volcan, de un Vesubio en miniatura (litta americana Vesubius) que ha aparecido en plena actividad en el Estado de Nebraska. No es conocido aun sino de un corto número de sus sábios investigadores; situado en la parte Nordeste de Nebraska, se eleva en una apartada region, lejos de todo camino comercial, en la ribera occidental del Missouri, no habiendo sido mencionado todavía en ningun tratado de geografia ni de geología. Sin embargo, ha sido el centro de los temblores de tierra que agitaron el Canadá y los Estados- Unidos el 4 de noviembre de 1877.

Este pequeño volcan, á los pocos meses de su aparicion, desarrollaba una actividad extraordinaria; sus vapores eran visibles á 12 ó 13 millas (19 ó 21 kilómetros) de distancia. Del 4 al 16 de noviembre de 1877 se sintieron temblores de tierra casi diariamente en New-Hamshire, Vermont, Massachusetts, el Canadá, etc.

#### LAS MUJERES DEL ILLINOIS.

En Chicago hay por lo menos tres señoras que ejercen la jurisprudencia. Mi tress Myra Bradwell fué la primera doctora y abogada en el Estado del Illinois. Es directora del diario «The Legal News» de Chicago, que goza una gran autoridad en todo el Noroeste de América. La belleza de la ejecucion tipográfica es, segun dice «The Victoria Magazine», un resultado del arte de la imprenta ejercida por esta señora. La asociacion del Sr. Judge, y de la señora Bradwell en el ejercicio de la profesion legal es una refutacion á aquellos que estiman que las señoras están fuera de su puesto si no se ocupan de hacer calceta. Miss Alta M. Hulett, de Chicago, la cual murió de consuncion en California, donde pasó á recobrar la salud, era una jóven abogada tambien de gratísimas esperanzas. Fué admitida á estrados de edad de diez y nueve años, y á la edad de veinte y tres habia adquirido una reputacion envidiable y una clientela con la cual ganaba 3.000 dollars al año. En Chicago tambien practican con gran éxito en el foro las señoritas Perry y Martin, y otra porcion de damas se aplican al estudio de las leyes.

Las hay tambien que hacen el papel de ministros evangélicos. Muchas de estas se han provisto de licencias regulares, pero un número aun mayor, reconociendo que la vocacion y el éxito son más importantes que ningun otro permiso eclesiástico, proceden á predicar el Evangelio sin ninguna sancion oficial.

En el Illinois hay un gran número de damas que se dedican al oficio de periodistas y á las empresas editoriales. Margaret Buchanan Sullivan se halla indudablemente á la cabeza de todas por su habilidad y posicion. Sarah Hubbard es admirable como directora científica y literaria del gran periódico dia-

rio de Chicago «The Tribune», Miss Anne Kerr es «revistera» de libros y escribe los artículos de modas en «The Times» de Chicago, disfrutando el estipendio de 2500 dollars al año. Mistress Virginia Fitzgelad, directora política del «The Inter Ocean», es una de las mas experimentadas periodistas de esta ciudad habiendo redactado muchos años en el periódico «The Commercial Advertiser» de Nueva-York. A Mistres Derriek se la cuenta en el número de los colaboradores mas asiduos de «The Post.» Directora de «The Inland Monthly» es Ms. Carlote Smith, del «Crusader» Mister White y de «The Current Thought» Mistres Rayne.

Seria imposible referir el vasto número de damas eminentes por sus obras literarias, ya como autoras de libros, ya como corresponsales de periódicos que hay en el Illinois. Pero todavía es mayor hasta el extremo de no poder hacer de ellas especial mérito, el de las que se dedican á las grandes especulaciones por medio de la industria y de las artes. Una sola mujer de 23 años, Miss Ada S. Sweet, tambien de Chicago, es propietaria y directora del establecimiento tipográfico mas importante que existe en toda la América Occidental, pues produce ganancias por la suma de 600.000 dollars por trimestre.

De «El Amigo:»

El dia 1.º de este mes se inauguró la Exposicion universal de París, conforme ya habíamos anunciado al lector. La primera de estas exposiciones universales se verificó en Lóndres, en el año 1851, acudiendo á ella 14.837 expositores, la segunda en París en 1855, con 24.000 expositores, la tercera en Lóndres, con 27.000, la cuarta en París en 1867, con 42.217. Ignoramos cuántos expositores han acudido despues á las de Viena y Filadelfia, pero si sabemos que, á pesar de la guerra civil y de la distancia, se presentaron en esta última unos 5.000 expositores españoles, pasando de 7.000 los que figurarán en la actual de París. Estos datos no sirven solamente para demostrar el progreso de nuestra patria, sino y que de todas las naciones, así como el provechoso estímulo que son para el trabajo estos certámenes, llamados tan poderosamente á combatir la barbarie y, por consiguiente, la tiranía y la guerra. La siguiente nota, que tomamos de una correspondencia autógrafa de París, explica el secreto de la gran riqueza y civilizacion de la Francia, y la parte que las exposiciones han debido tomar allí en el amor al trabajo.

La primera exposicion francesa se verificó en 1798 y asistieron á ella 110 expositores.

|                     |       |
|---------------------|-------|
| En la de 1801 hubo. | 220   |
| 1806.               | 540   |
| 1819.               | 1.500 |
| 1823.               | 1.646 |
| 1827.               | 1.795 |
| 1834.               | 2.447 |
| 1839.               | 3.381 |
| 1844.               | 3.960 |
| 1849.               | 4.532 |

Las Exposiciones universales de París de 1855 y 1867 ocuparon respectivamente un espacio de ciento diez y seis mil y 688 000 metros cuadrados. La presente ocupa más de 2.000.000

En 1867 tuvo España 11 individuos en los jurados, y ahora ha obtenido 26—uno de los cuales es vicepresidente de una de las secciones—y 11 suplentes.

Lo mismo que á la Exposicion de Filadelfia, ha enviado España á París 25 soldados escogidos y tres oficiales para que sirvan de muestra de nuestro ejército y guarden la parte que nos corresponde en aquel maravilloso palacio del trabajo.

## Gaceta.

**El piso del paseo de la Miranda se halla deteriorado**, para lo cual esperamos, que á imitacion de los años anteriores, nuestro municipio hará de que se arregle y merecerá la aprobacion de todas las personas que en este tiempo van allí á pasar un rato de recreo.

**Hasta las cinco de la tarde de ayer disfrutó del cuarto de detenidos cierto sugeto** que en la noche del sábado los dependientes de orden público se vieron obligados á hacerse cargo de él pues de resultas de la tormenta que llevaba no fué poco el alboroto que promovió.

**En la tarde de hoy se hallaba interrumpida la línea telegráfica** entre el continente é Ibiza.

**En la Depositaria de Hacienda de este partido han ingresado dos mil pesetas** por la redencion de uno de los mozos de la última quinta declarado desertor y que para responder de las resultas se habia trabado embargo sobre los bienes de su padre.

**Mañana á las diez saldrá de este puerto para el de Argel el vapor de nuestra matrícula Mahonés.**

**La fragata «Blanca» en la mañana de hoy ha abandonado las aguas de la bahía de Palma dirigiéndose á las de este puerto.**

**Cartas detenidas en la Administracion de Correos de esta ciudad por insuficiente franqueo.**

Doña Baldomera Blanca. . . Madrid.  
D. Mariano Garcia Quercop. . . Jaen.

**Se lee en «Las Provincias» de Valencia del 17:**

«El público veia ayer en los patios del Temple, donde está establecida la Administracion económica, crecido número de carros que cargaban calderilla. Esta va destinada á Barcelona, y ha sido recogida entre la del sistema antiguo, para reacuñarla en la fábrica de moneda de aquella capital; elevándose la que se remite desde nuestra ciudad á la respetable suma de dos millones y medio de reales.

Al mismo tiempo se está recogiendo calderilla antigua en Castellon, Tarragona y otras poblaciones de este litoral del Mediterráneo, calculándose en siete ú ocho millones de reales el importe de la que se enviará á reacuñar, con lo cual ganarán mucho las transacciones y el público en general, pues la desaparicion de tan respetable suma de moneda de cobre no podrá menos de desahogar estas plazas, en las que su excesiva abundancia ha producido mas de una vez crisis penosas.

#### SORTEO 21.

En el sorteo de la Rifa celebrado hoy martes á beneficio de los establecimientos de Beneficencia de esta ciudad han alido premiados los números siguientes:

| Suertes. | Pesetas. | Suertes. | Pesetas. | Suertes. | Pesetas. |
|----------|----------|----------|----------|----------|----------|
| 9        | 20       | 1510     | 5        | 3263     | 15       |
| 153      | 10       | 1617     | 20       | 3275     | 10       |
| 429      | 15       | 1727     | 10       | 3537     | 10       |
| 447      | 10       | 1917     | 15       | 3538     | 500      |
| 635      | 15       |          |          | 3539     | 10       |
| 808      | 15       |          |          | 3555     | 15       |
| 997      | 10       | 2314     | 10       | 3599     | 50       |
|          |          | 2487     | 10       | 3608     | 50       |
|          |          | 2679     | 10       | 3770     | 80       |
| 1185     | 10       | 2766     | 10       | 3788     | 15       |
| 1268     | 15       | 2924     | 15       | 3797     | 10       |
| 1275     | 15       | 2990     | 10       | 3999     | 60       |
| 1467     | 20       | 2996     | 10       |          |          |
| 1508     | 5        |          |          |          |          |
| 1509     | 125      | 3166     | 20       |          |          |

Se han distribuido 4000 cédulas.

## Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

S. Juan Papa y mr.

CULTOS.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Señora de la Misericordia en S. José.

Santo de mañana

S. Justo conf. y S. Greman obispo.

## AFECCIONES ASTRONOMICAS.

Dia 28.

SOL.—Sale á las 4 horas, y 36 minutos de la mañana.

—Pónese á las 7 horas, y 18 minutos de la tarde.

LUNA.—Sale á las 1 y 50 minutos de la mañana.

—Pónese á las 3 y 22 minutos de la tarde.

## PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 25.—5:50 t.

Mahon 25.—6:12 t.

Aumentan las esperanzas de paz sobre la cuestion de Oriente.

Los turcos evacuan Varna.

Son pacíficas las declaraciones hechas por Inglaterra.

Austria aumenta la guarnicion de Trieste y acumula provisiones en los puertos de la Dalmacia.

Interior, 12:65.

Exterior, 13:70.

Bonos, 73:50.

Madrid 26.—12:45 t.

Madrid 26.—2:32 t.

Los turcos dispararon sobre el cónsul inglés en Creta el que salió ileso. Inglaterra ha pedido satisfacciones á la Puerta.

El Congreso Europeo se reunirá en Berlin el dia 11 de Junio. Rusia consiente en llevar el tratado de San Stéfano. Las potencias se han adherido.

## Anuncios.

## Alcaldía de Mahon.

## SEGUNDA SUBASTA DEL ARBITRIO DEL MATADERO.

El dia 1.º de Junio próximo á las 12 de su mañana tendrá lugar por medio de pliegos cerrados en estas Casas-Consistoriales, un segundo remate del arriendo del derecho de matadero por todo el año económico de 1878-79, en el cual se admitirán tan solo las proposiciones que cubran en un diez por ciento por lo menos la cantidad de 3.576 pesetas 23 céntimos que se há ofrecido en la primera subasta celebrada en el dia de hoy, advirtiendo que el pliego de condiciones estará de manifiesto en la

Secretaría del Ayuntamiento para todos los que gusten enterarse. Mahon 24 Mayo de 1878.—P. A. El 1.º Teniente de Alcalde, José Vidal Ruby.

## SEGUNDA SUBASTA DE LOS PUESTOS PUBLICOS DE VENTA DE CARNES.

Cubiertos en el remate celebrado en este dia los tipos fijados para el arriendo durante el año económico de 1878-79 de los puestos públicos de venta de carnes de todas clases, á escepcion de las de cerdo, se anuncia el segundo y último remate que tendrá lugar en la casita despacho del Sr. Teniente de Alcalde encargado de la Policía Urbana, sita en la Pescadería á las 9 de la mañana del 31 del corriente, á fin de admitir las mejoras del 10 por 100 por lo ménos de las cantidades ofrecidas.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento, quedando de manifiesto en la Secretaría de la Municipalidad el pliego de condiciones formado para dicho arriendo. Mahon 23 Mayo de 1878.—P. A.—El 1.º Teniente de Alcalde, José Vidal Ruby.

**MÁTICO DE GRIMAULT**  
GRIMAULT y C<sup>a</sup>, Farmacéuticos en Paris.

Este remedio dá resultados infalibles en el tratamiento de la *Gonorrea*; existe bajo dos formas:

1<sup>o</sup> **Inyeccion de Mático**, que ha adquirido en pocos años una fama universal. Cura en poco tiempo los *Flujos* los mas tenaces.

2<sup>o</sup> **Cápsulas de Mático** cuya principal ventaja consiste en no cansar el estómago, como lo hacen todas las Cápsulas de *Copaiba* líquida.

Depósito en las principales Farmacias y Droguerías.

## Para vender.

Lo están en Villa-Cárlos las casas calle Mayor núm. 103, San Ignacio núm. 6 y S. Pedro n.º 48, dos solares en la calle del Molino y uno calle del Rosario.

Informarán en dicho pueblo calle Mayor n.º 37.

Lo está una galera, un caballo y demás efectos de carruages. Informarán en esta imprenta.

La estancia denominada el «Barrancó» sita en tierras de «Binisayde» término de Villa-Cárlos, de unas catorce cuarteras sembrado comprendido una huerta de regadío, con su correspondiente noria, casa de labor y recreo, era, boyera, pajar y otros edificios rústicos.

Informarán en la calle de Isabel II núm. 50.

Por ausentarse su dueño se venden una mula y un mulo aparejados para tiro. Darán razon en Ciudadela calle de Sta. Clara, núm. 11.

**FOSFATO DE HIERRO**  
de LERAS, Farmacéutico, doctor en ciencias.

El hierro es una parte integrante de la sangre, cuando desaparece de ella, el cuerpo padece, se deteriora, la cara se pone pálida, el apetito desaparece y la sangre pierde el color vermejo que le es propio.

El **Fosfato de Hierro de Leras**, es un líquido claro, limpiado, sin olor ni sabor, principio regenerador de los huesos. Produce maravillosos efectos siempre que hay empobrecimiento de la sangre, cura la *pálidez*, los *calambres* y los *trones de estómago*; facilita el desarrollo de las jóvenes y regulariza las funciones de la *menstruacion*.

Depósito en las principales Farmacias y Droguerías.



## MAQUINAS PARA COSER.

De paso por esta ciudad uno de los maquinistas viajantes de la

## COMPANIA FABRIL SINGER

pone en conocimiento de este respetable público haber establecido por muy pocos dias un depósito de dichas máquinas que venderá tanto á plazos como al contado.

Mejores condiciones ni mejores máquinas jamás las hallareis.

Figuran entre ellas las tan justamente renombradas

## FAMILIAS

para manejar á mano y á pié que el público ya conoce por su perfeccion, sencillez y solidez que despues de producir un hermosísimo punto rizan, bordan con trencilla, rivetean, dobladillan en todas anchuras sin necesidad de embastar, al mismo tiempo que hacen, marcan pliegues en toda clase de lienzos etc. etc.

Intermedias aplicadas á muchas industrias.

La de brazo (nuevo modelo no visto en esta ciudad) que despues de tener el uso de las conocidas hasta el dia, cosen en todas direcciones y cambian los elásticos y algunas partes mas del calzado concluido ó usado ya.

Tambien encontrareis las de nuevo modelo tituladas número 4 para el uso especial de sastres y seguidamente podreis ver las de igual clase fabricadas espresamente para zapateros cuyas máquinas producen ventajas de consideracion á dichos industriales por sustituir el algodón por la seda que antes se empleaba sin que por esto sufra en lo mas mínimo la solidez hermosura é igualdad en el punto.

Para adquirir una máquina de coser con seguridad de que es buenisima, fácil, sencilla y de que todo lo cose por fino ó grueso que sea acudid á la

## COMPANIA FABRIL SINGER

que todo el mundo prefiere por sus buenas cualidades y ventaja en adquirirla.

Estaré entre vosotros muy pocos dias, si quereis visitar el establecimiento acudid á la Plaza del Principe núm. 13, frente á la parroquia del Carmen y os convencereis de lo dicho.

Venta á plazos desde 10 reales vellon semanales ó una rebaja de 10 p.º á los que verifiquen el pago al contado.

Surtido completo de algodones, sedas y accesorios para toda clase de costuras.

NOTA. Cualquiera persona que tenga de nuestras máquinas y se le ocurra alguna duda con respecto á su uso puede acudir á este establecimiento donde se le harán estensas aclaraciones

Plaza del Principe número 13 frente la parroquia del Carmen.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.